

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5426

Suscripción en Córdoba.
Fuera de Córdoba.

(Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
(Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.)

JUEVES 27 DE AGOSTO DE 1868.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XIX.

Seccion editorial.

LOS ACTUALES SEÑORES DE MAGDALA.

A la elegante pluma del doctor Blanc y a la diligencia de un corresponsal de Londres debemos el siguiente curioso bosquejo de las costumbres de los sucesores de Theodoros en la posesión del célebre peñasco inmortalizado por la campaña de Abisinia.

Aventajan en gran manera los wallos-gallas a los abisinios en calidades morales, en elegancia y en valor. Originarios del interior de Africa hicieron su primera aparición en Abisinia a mitad del siglo XVI. Por su número, por su bizarría, por su destreza como ginetas arrollaron cuanto se les presentó por delante, se hicieron dueños de las provincias, y por bastantes años vivieron en la ociosidad, consumiendo lo adquirido en sus depredaciones. Establecieron, por último, en la hermosa meseta que se extiende desde la ribera del Beshalo a las gargantas de Shoa, y desde el Nilo a los valles habitados por los adailos. Como siempre sucede, los conquistadores acabaron por impregnarse en parte de las costumbres de los vencidos, pero los gallas conservaron los rasgos distintivos de su raza. Poco a poco perdieron, sin embargo, la costumbre de vivir de lo que robaban, y dependiendo menos de sus rebanoos que del cultivo de la tierra, se fijaron en los distritos mas fértiles, edificaron moradas notables, acomodándose al traje y a la dieta de los primitivos pobladores.

En su aspecto exterior el galla es alto, bien formado, algun tanto enjuto pero muy musculár, el cabello tanto en los hombres como en las mujeres es largo, espeso, flexible y mas semejante al pelo crespo de alguna de las razas europeas que a la especie de la lana rizada que cubre la cabeza de los abisinios. En el vestir se difrencian poco de estos los gallas. Unos y otros usan calzones, pero los de los últimos son mas cortos y mas ceñidos, bastante semejantes a los que llevan los pueblos del Tigré. El manto (la lar de algodón en que envuelven su cuerpo a usanza oriental es comun a los abisinios y a los gallas, con la diferencia que estos suprimen las vueltas del mayor bozo, en la que aquellos ponen su mayor vanidad. El régimen alimenticio en ambas razas es casi idéntico. Carne de vaca casi cruda; el shiro, plato de guisantes muy cargado de picante, y las rebanas de carne tostada forman su principal

sustento, pero el pan que comen los gallas es de trigo ó de cebada, única clase de grano que se da en las elevadas tierras que habitan.

Las mujeres de esta raza son por lo general de muy buen parecer, y cuando no las deteriora el estar constantemente expuestas al sol, sus ojos negros dilatados y brillantes, sus labios sonrosados, su sedosa y larga cabellera, sus finas manos, pie pequeño y formas pronunciadas las hacen comparables a las andaluzas ó a las sicilianas. La túnica que las cubre desde el cuello hasta el tobillo ceñida a la cintura por los pliegues del inevitable "arburnuf", los ceñidores de plata de que penden sonoros cascabeles fijados a la embocadura del pie, los largos collares de plata y pedrería, los numerosos anillos que cubren sus dedos, son adornos comunes a la amazona galla como a la sedentaria matrona amhara. En lo que mas se diferencian unas de otras es en el culto que profesan.

Al tiempo de su primitiva irrupcion los wallos, como todos los de su raza que aun permanecen en el interior de Africa, eran idólatras y adoraban los árboles, las piedras y otros objetos que miraban como imágenes del grande é invisible Hacedor, al que oraban propiciando sacrificando victimas humanas. No es fácil fijar la época en que los gallas se convirtieron al isamismo, pero todos los que residen en Abisinia profesan esta religion, siendo muy contadas las familias que viven en la fé de Cristo.

Comparadas las dos razas bajo el punto de la moralidad, creeriase a primera vista que no se aventajan la una a la otra y que a ambas puede aplicarse el sergente disoluta y licenciosa. Pero estudiando con cuidado las costumbres de los gallas y de los amharas es tan profunda la degradacion en que estos viven, que no pueden menos de salir aquellos aventajados del cotejo. La vida interior de los abisinios es una continua cadena de sensualidad y brutales apetitos.

Sus conversaciones raras veces están exentas de expresiones verdes ó de alusiones picarescas. Y entre los hombres la calidad que mas emulacion causa y de que se muestran mas ufanos es la de pasar por libertinos. Por igual notoriedad suspiran las mujeres, y lo que entre ellas pasa por vergonzoso, en Europa tendríamos por recatado y digno de encomio, del mismo modo que se tiene en Abisinia a gala lo que entre nosotros deshonraria a una mujer.

Las de mas rancia alcurnia, las mas opulentas se prostituyen del mismo modo y con igual facilidad por relajacion

ó por cálculo, á menudo por ambas cosas á la vez. Decir á una dama abisinia que se la tiene por virtuosa es hacerle la mayor ofensa, siendo el tener muchos y simultáneos adoradores el principal afán de su relajada vida.

En algunas tribus gallas subsiste aun en estado de pureza el régimen patriarcal. El padre es tan señor absoluto en su choza, como el emir sobre toda la grey á que da leyes. Si un hombre casado, tiene que ausentarse, su mujer va á vivir bajo la proteccion del mas próximo pariente del marido, cuyos derechos ejerce en toda su plenitud hasta el regreso del ausente. Esta costumbre antes general se limita actualmente á las familias gallas que habitan la meseta que se extiende desde el Beshelo á Dalaña y que han conservado, merced á su poco trato con las demas tribus, la primitiva observancia de los hábitos del desierto. El forastero que recibe la hospitalidad bajo la tienda de un jefe galla, verá en derredor del mismo hogar á los representantes de varias generaciones.

La techumbre de paja descansa en diez ó doce postes de madera, quedando en el centro un espacio franco que sirve á la vez de cocina y de recibimiento, y en el que de continuo se mueve una escuadra de chiquillos. Enfrente de la puerta se coloca el "alga", del jefe y junto á su cama el pesebre de su caballo favorito, objeto de los cuidados y del mimo de toda la familia. Un recinto especial sirve de almacen para el trigo y la cebada. Al anochecer se sirve la comida que reúne á todos los súbditos y huéspedes, y terminada la refaccion el jefe se ocupa primero de disponer la blanda capa de paja que ha de servir de cama á su corcel, y en seguida hace estender sobre otro monton de la misma materia la curtida piel de vaca que ha de servir de lecho al forastero.

Escelentes ginetas, todos los individuos de la tribu son soldados y están obligados á seguir á sus jefes siempre que estos requieran su presentacion.

La señal del llamamiento son hogueras encendidas en determinadas eminencias de la cordillera, y apenas se descubre la llama guerrera, un grito de alegría resuena en cada choza. Apréstanse los caballos y por todas las laderas y vericuetos se ven bajar á la carrera ginetas ansiosos de ser los primeros que acudan á los puntos de antemano designados para la reunión de los guerreros. Theodoros al frente de sus numerosas huestes hizo una guerra de exterminio á los gallas, quemó sus aduares y sus chozas y los obligó á abandonar su tierra natal y sus queridas montañas.

Los wallos se dividen en siete tribus

y habrian consolidado su imperio á no haberlos debilitado las continuas contiendas civiles en que han estado envueltos. Si llegasen á entenderse y obrar con concierto, se harian dueños de toda Abisinia. Los gorkasas, los maries, los alis, tuvieron por muchos años á los emperadores sujetos a su influencia.

En los últimos años y principalmente durante los de nuestro cautiverio, las divisiones y las guerras intestinas entre los gallas han sido tan frecuentes que en vez de hacerse respetar por los príncipes indígenas, han servido á estos de instrumento y puesto la media luna á las plantas de la cruz. Con el emir Absheer desapareció el último vestigio de unión entre los wallos gallas. Su estado permanente, cuando no es de guerra, es el de rivalidad y asechanzas de unas tribus contra otras. Interin dure, claro es que no pueden pensar en estender su dominio los que al alojarse para expediciones esternas, tendrían que dejar á sus familias expuestas á las violencias de enemigos interiores.

Seccion oficial.

Juzgado de primera instancia del distrito de la derecha de Córdoba.

En el juicio de concurso de acreedores á los bienes de D. Miguel Lacabe y Sanchez, se convoca en virtud de providencia del Sr. Juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad que de ellos conoce a junta general para nombramiento de Síndicos, la cual tendrá lugar el 21 de Setiembre próximo á las diez de su mañana en la sala audiencia de dicho Juzgado, en el número 10 de Córdoba veinte y seis de Agosto de mil ochocientos sesenta y ocho. N. B. El juez, Francisco Hernandez Choro. El actuario, Mariano Barroso.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Se ha declarado por el ministerio Hacienda que estan exentas del pago impuesto de traslaciones de dominio reducciones de cargas eclesiasticas y se verifiquen en cumplimiento del convenio sobre capellanias colativas celebrado con la Santa Sede, si bien dicha exencion no debe comprender á la dilacion ó exceso que pueda resultar entre el capital representativo de las cargas que se reducan y el mayor valor que puedan alcanzar los bienes cuando los interesados no se presten á la sustitucion de dichas cargas con deuda del Es-

tado y sea preciso enajenar las fincas afectas á las mismas.

Se ha expedido un real decreto por el ministerio de Hacienda mandando proceder al arriendo en subasta pública de las minas de Linares, con arreglo al pliego de condiciones que publica la Gaceta.

El arrendamiento se anunciará con tres meses de anticipacion en España y en todos los puntos de Ultramar designe el gobierno.

La duración de los arriendos será de 24 años. El tipo mínimo de 200,000 escudos, cinco primeros años, de los diez años siguientes, cada uno de los restantes del contrato. El arrendatario tendrá en caja de Depósitos durante el contrato, 500,000 escudos en el remate se verificará en Madrid te el director general de Propiedad Derechos del Estado, presidente, e un asesor.

En la cuenta de los ingresos de los años 1867 y 1868, se han ingresado 3.751,268 y vuelto 5.233,543 e.

Logos que van a ser publicados en la obra de geología de la provincia de Sevilla D. Máchado y el acreditado oculista D. Juan de Dios.

Los datos relativos a las pequeñas fincas de Quintanilla de las Torres a 100 (13 kilómetros 208 metros) y las cifras de producción de la zona, cuyo

(12) No lo sé, dijo, pero las malas lenguas de Nérac pretenden que está algo enamorado de un bello hidalgo.
—¡Ah! ¡quita allá! murmuró la hipócrita Pepa, ¡eso es imposible!
—Se habla, repuso Nancy, de un bello hidalgo que ella vio en Nérac primero, y después... aquí.
—¡Buenol! exclamó Pepa, el Sr. Gaetano.
—Precisamente. Ese bello hidalgo italiano que es embajador de España en la corte de Navarra.
—¡Ah! ¡bah! dijo de repente la reina, a cuyos rojos labios volvió como por encanto la sonrisa.
Nancy miró atentamente a Margarita, después a Pepa, y la sonrisa que dirigió a esta última fue una sonrisa de triunfo.
—¿De veras? ¡Kossense está enamorado del italiano?
—Así se dice, respondió Nancy, pero se dicen tantas cosas de Navarra!
—Daré parte al rey! exclamó con dolidamente Margarita, que volvió de

(13) pronto a ser la burlona é ingeniosa discípula del abate de Brantome.
—¡Cáspita! dijo Nancy riendo a su vez, me parece que el rey no se quedará mucho de ello en adelante.
—¿Y por qué, señorita?
—Madame ha visto al embajador?
—No, dijo Margarita, ¡llegó tarde ayer, y yo me hallaba en mi aposento. Cuando él pasó a Nérac, yo había partido ya para Coarasse.
—Entonces, madame no ha visto tampoco a la señorita española a quien acompaña y que viene a tomar aguas en Coarasse?
—No, dijo Margarita, ¿Por qué haceis esas preguntas?
—Pretendese que es muy bella esa señorita.
—¿De veras?
—Al menos, esa es la opinion del rey. ¡dijo tímidamente Pepa.
Una risa loca se apoderó de Margarita.
—Esto llega a las mil maravillas, dijo, yo comenzaba a aburrirme mucho en Coarasse.

(16) —¡Pero es un niño!
Pepa se puso colorada como una cereza de junio, pero Nancy continuó con su inagotable fauandia:
—Un niño que tiene quince años cumplidos, que es bello como un que rubio, atrevido como lo que es, como un page, animoso y de ingenio como el rey su señor.
Pepa se refugió a un rincón del oratorio, y fingió sacar de las profundidades de un baul esencias y pomadas, a fin de ocultar mejor su turbacion.
—Bello, te lo concedo, dijo la reina, animoso, convengo; pero atrevido y espiritual... ¡hum! ¡hum!
—No es, señorita, que yo me voy a ir, pero que siempre tiene los ojos bajos y trabada la lengua como una novicia en el confesionario.
—¡Ah! ¡cáspita! dijo Nancy, es que...
—Y bien, ¿qué? dijo la reina.
—Es que os ama.
Un gran ruido se dejó oír en el fondo del oratorio, y cortó el hilo de las

(9) Montañas, nieves, árboles grotescos y un viejo castillo, continuó Nancy cuando desden, ¡ni un salon de baile!
—¡Ni un balcon! suspiró a su vez Pepa la Catalana.
Margarita estaba á cien leguas de la conversacion de sus doncellas.
—Yo preferia mil veces Nérac, continuó Nancy.
A este nombre de Nérac, la reina se estremeció.
—¿Qué estás diciendo de Nérac? preguntó la reina.
—¡Oh! ¡dijo con indiferencia Nancy, decía yo que Nérac vale mas que el castillo de Coarasse, donde el rey se complace tanto, que trae á todo el mundo con él.
—El rey tiene razon, dijo secamente Margarita.
—Pero, añadió la doncella con una pequeña mmea desdenosa, yo preferia el Louvre, al castillo de Nérac.
La reina se estremeció al oír el nombre del Louvre, como antes se había estremecido al oír el de Nérac, pero mas

Aumentadas estas líneas, la longitud explotada llega á 5234 kilómetros, ó sean 10 menos de los abiertos á la explotación en 1.º de enero del presente año, que eran exactamente 5243 kilómetros 986 metros.

La red explotada ha aumentado por consecuencia en 1867, 151 kilómetros 756 metros, pues en el año 1866 solo corrieron los trenes sobre 5092 kilómetros 230 metros.

A fin de 1866 los kilómetros concedidos eran 7033'409 y al terminar el año 1867 se elevaban á 7156'861, siendo el aumento de 123 kilómetros 452 metros.

El producto total de la explotación se eleva á la suma de 31.847872 escudos 594 milésimas, ó sea algo menos que en 1866, en que el ingreso ascendió á 32.004454 escudos. El producto medio kilométrico de la red española en 1866 fué de 63009 rs. por consecuencia del aumento de los kilómetros.

Los baños de mar, sistema, cuya indudablemente debe á los norteamericanos la necesidad de entera seguridad y probabilidad. Se comprende este sistema consiste en el centro del mar en la medida montados sobre rails los salotes particulares que contienen solo los camarines para vestirse y desahogar el recinto del baño, en que el agua del mar á través del suelo se filtra y se calienta por los baños.

El tratado de comercio con España, que se ha publicado en los periódicos que recibimos hoy el siguiente documento oficial. Gobierno militar de la plaza de Barcelona y su provincia:—Capitanía general de Cataluña. E. M.—Excmo. Sr.—Por el ministerio de la Guerra con fecha 16 del actual se me comunica la real orden que sigue:—Excmo. Sr.—Por la presidencia del Consejo de ministros con fecha de ayer se comunica á este ministerio la real orden siguiente: Ha llegado á conocimiento del Gobierno de S. M. que por medio de una comunicación clandestina se ha propagado una real orden en la cual se preceptúan disposiciones ofensivas al decoro del ejército. A V. E. consta que semejante real disposición no ha sido espedita jamás, y que es por tanto completamente apócrifa. Conviene sin embargo evitar los efectos que al imprimir el mencionado documento se hayan propuesto lograr sus autores. De acuerdo con el Consejo de ministros, S. M. se ha servido mandar que por el ministerio del digno cargo de V. E. y por el de la Gobernación se tomen con urgencia las resoluciones necesarias á dicho fin.—De real orden comunicada por el señor ministro de la Guerra lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos prevenidos. Y yo lo hago á V. E. para el suyo, el de los jefes de los cuerpos y efectos que se previenen.—Dios guarde á V. E. muchos años. Barcelona, 20 de agosto de 1868.—P. A.—El general segundo cabo, Moltó.—Es copia.—El general gobernador, Moltó.

Table with 2 columns: Description and Escudos. Includes items like 'Escudos', '264811', '1.028526', 'Escudos', '264811', '1.028526', 'Escudos', '264811', '1.028526'.

Los intereses de la deuda consolidada, según resulta de los presupuestos generales del Estado, importan 32.753679 escudos; los de la deuda diferida, 13.800000; de la amortizable, 8.206648, y los de procedente de obligaciones autorizadas por leyes especiales, 11.295511. De partidas resulta que los intereses de la deuda pública general, ascienden al presente año económico á la suma de sesenta y siete millones trescientos cincuenta y cinco mil ochocientos setenta y ocho escudos, ó sea á la de seiscientos setenta y tantos millones de reales. La censura de teatros de Madrid ha prohibido el drama en seis actos y en verso.

se presta la variedad de los objetos encontrados.

Los objetos encontrados fueron cuatro anillos de bronce, uno de ellos incompleto; una moneda de cobre; una piedra pequeña de ambar gris, para anillos, dos hojas de espada muy destruidas por el óxido; tres hierros de lanza en igual estado; otra multitud de restos de lanzas, dardos y armas, así como: crecido número de clavos, arpones y otros objetos de hierro; un vaso unguentario de cristal, completo, y varios trozos de otros; algunos restos de vasijas de barro; varias hebillas de bronce de diversos tamaños; una piedra con una figura informe picada en ella; otra con ligeras rayas ininteligibles para la comisión de monumentos, y que esta no se ha atrevido á considerar como inscripción.

Se ha descubierto en Palma de Mallorca falsificación de varias clases de papel sellado. La audiencia del territorio ha hecho publicar las diferencias que se notan entre el papel legítimo y el falso, á fin de que el público no se vea defraudado.

Por la capitania general de Cataluña se ha publicado en los periódicos que recibimos hoy el siguiente documento oficial.

Gobierno militar de la plaza de Barcelona y su provincia:—Capitanía general de Cataluña. E. M.—Excmo. Sr.—Por el ministerio de la Guerra con fecha 16 del actual se me comunica la real orden que sigue:—Excmo. Sr.—Por la presidencia del Consejo de ministros con fecha de ayer se comunica á este ministerio la real orden siguiente: Ha llegado á conocimiento del Gobierno de S. M. que por medio de una comunicación clandestina se ha propagado una real orden en la cual se preceptúan disposiciones ofensivas al decoro del ejército. A V. E. consta que semejante real disposición no ha sido espedita jamás, y que es por tanto completamente apócrifa. Conviene sin embargo evitar los efectos que al imprimir el mencionado documento se hayan propuesto lograr sus autores. De acuerdo con el Consejo de ministros, S. M. se ha servido mandar que por el ministerio del digno cargo de V. E. y por el de la Gobernación se tomen con urgencia las resoluciones necesarias á dicho fin.—De real orden comunicada por el señor ministro de la Guerra lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos prevenidos. Y yo lo hago á V. E. para el suyo, el de los jefes de los cuerpos y efectos que se previenen.—Dios guarde á V. E. muchos años. Barcelona, 20 de agosto de 1868.—P. A.—El general segundo cabo, Moltó.—Es copia.—El general gobernador, Moltó.

Los intereses de la deuda consolidada, según resulta de los presupuestos generales del Estado, importan 32.753679 escudos; los de la deuda diferida, 13.800000; de la amortizable, 8.206648, y los de procedente de obligaciones autorizadas por leyes especiales, 11.295511. De partidas resulta que los intereses de la deuda pública general, ascienden al presente año económico á la suma de sesenta y siete millones trescientos cincuenta y cinco mil ochocientos setenta y ocho escudos, ó sea á la de seiscientos setenta y tantos millones de reales. La censura de teatros de Madrid ha prohibido el drama en seis actos y en verso.

so Venganza contra venganza, por su inmoralidad según dice la nota del censor.

Dice un periódico de Granada: «Parece que en uno de los días de la semana anterior se personó el juzgado del Campillo con dos señores médicos forenses en una de las villas inmediatas á esta capital, á evacuar unas diligencias judiciales; que dieron por resultado volver á la sociedad, de que estaba sustraída, á una infeliz señora que ha estado encerrada en una lóbrega habitación por espacio de trece años. También hemos oído decir que de las primeras situaciones resulta comprobado tan largo cautiverio que ha tenido por pretexto la falta de juicio de la referida señora, falta que no han notado los facultativos hasta el día.»

De todos los puertos de las provincias Vascongadas han salido expediciones á visitar la magnífica fragata Zaragoxa, que ha estado anclada en Bermeo. Un hijo del general Lersundi, que se hallaba en Deva, había sido convidado por su magestad para el almuerzo, que á bordo de dicha fragata, se ha dado el día en que la visitaron SS. MM.

Se ha concedido á D. Pedro Ferrer y Ros privilegio de invención por un sistema de transformación de escopetas y demás armas portátiles de fuego para cargar por la recámara.

D. Francisco de Paula Rojas, de Barcelona, ha obtenido privilegio de invención por un aparato para medir la velocidad de las corrientes de agua, la del viento y la de los buques en la mar.

La señora doña Concepcion Arenal ha publicado un notable escrito sobre el estado de miseria y necesidad angustiosa en que se halla Castilla, y pidiendo los esfuerzos de todas las clases sociales unidos á los del gobierno, para librar á aquellas provincias de la desgracia que las envuelve.

La dirección de Aduanas ha publicado una disposición recordando que las empresas de transportes que se resistan á admitir las guías y certificados que deben acompañar en su circulación por la zona á las mercancías extranjeras, coloniales y nacionales confundibles, se hacen reos de defraudación y se esponen á detenciones y perjuicios diversos.

ESTRANGERAS.

Los temas que han de discutirse en el Congreso internacional de arqueología prehistórica que ha de tener lugar dentro de breves días en Londres, son los siguientes.

- Huellas primitivas de la existencia del hombre.
Investigación de las cavernas habitadas por el hombre primitivo.
Caracteres de la fauna contemporánea del hombre primitivo.
Monumentos Megalíticos.
Antigüedad, caracteres y usos de la piedra y del bronce.
Primitivo uso del hierro.
Primeras construcciones humanas.
Fortificaciones é instrumentos de guerra.
Primeros enterramientos.
Instrumentos y adornos existentes, que indiquen el grado de ilustración de los tiempos primitivos.

Indicaciones del progreso continuo en las artes, y civilización durante los sucesivos periodos prehistóricos.

Por la vía de Nueva-Yorck se han recibido noticias de Santo Domingo. Los progresos de la revolución han hecho cundir la alarma en la capital. Las tropas desertan en grandes partidas.

El Gobernador de Seibo pidió refuerzos á la capital, y las tropas que se le enviaban rehusaron embarcarse. Un destacamento que iba para Azua desertó en masa, quedando tan solo los oficiales para sostener á Baez.

Dicen de Constantinopla que Mustafá-bajá, uno de los jefes del partido de la joven Turquía, saldrá pronto de aquella capital á causa de cuestiones que ha tenido con Fuad-bajá y Jazy-bajá. Hermano este último del virey de Egipto y fundador del partido de la joven Turquía, es hoy presidente del nuevo consejo de Estado.

Un trágico acontecimiento acaba de causar una profunda sensación en la colonia balnearia de Ostende.

Tres personas estaban comiendo en un hotel situado en la playa: la condesa de F., una de las mas elegantes y mas distinguidas bañistas, el conde de F., su marido, y M. L. M. de Viena.

Cuando el camarero entró en la sala llevando los postres, las tres personas yacían inánimes en el suelo. Todos los esfuerzos de la ciencia fueron insuficientes para volverles á la vida.

Segun parece, el fondo de las tres copas llenas de champagne se encontró lleno de ácido prúsico.

Variedades.

A LA SEÑORITA D. D. R. EN SU CUMPLEAÑOS.

Rosa blanca del pensil,
Que brotó en la primavera
Esmaltando la pradera,
La que naciste en Abril,
Tú la de aroma sutil,
La de brillantes colores,
La mas bella de las flores,
La del tallo sin espinas,
La de hojas peregrinas,
Talisman de los amores:

Dulce miel del azahar,
Armonía del laud,
Emblema de la virtud,
Mansa ola de la mar,
Sol de Mayo al despertar,
Solitario ruiseñor,
De la mañana el albor,
Rico vaso de marfil,
Eres la risa infantil
Sueño encantado de amor...

Tú eres la luz matinal
Del alma destello fiel,
Del divino Rafael;
Eres el bello ideal,
Puro beso virginal,
Celaje de tornasol,
El vespertino arrebol
Que entre ráfagas de azul
Envuelve en mágico tul
Al ya soñoliento sol;

Tú eres perla del Brasil
Y eres lago de cristal,
Tú del amor filial
Eres modelo entre mil,
Eres acacia gentil

Y eres fuente de salud,
Templada brisa del sud
Y de la aurora dosel,
Primor de rico cincel,
Blanca espuma del azud.

Eres perfume oriental
Y eres del cielo matiz,
De musgo verde tapiz,
De gasa puro cendal,
Eres banco de coral,
Eres mágico buril,
Eres concha del Genil
Y eres gota del rocío,
Onda serena del río
Y música pastoril...

Por eso me vas gozar
Al mirarte sonreír,
Y no te quiero decir
Lo que luego ha de pasar;
Por eso quiero cantar...
Que tú no debes saber
Que hay lágrimas que verter
En la senda de la vida:
Yo ya tengo el alma herida...
Y sé lo que es padecer...

Goza del dulce placer
Que hoy te ofrecen quince años,
Sin amargos desengaños,
Sin el mañana entrever;...
Hoy es el amanecer
De un día en que la maldad,
Te hará ver la realidad
Del mundo con la experiencia,
Arrancando tu inocencia
Con traidora falsedad;

Y por eso al contemplar
En mis recuerdos de ayer
Que hay un mañana que ver
Sin poderlo adivinar,
Y hay que muriendo callar,
Y sufrir la sin razón,
Marchita ya la ilusión
Por la mortal ojeriza,
Se van volviendo ceniza
Las flores del corazón...!

Angel M. Castiñeira.

Gacetilla.

Compra barata.—En una espercería de la calle de los Judios entraron anteanoche á las nueve y media dos hombres: pidieron dos panes, un cuarteron de queso y aceitunas, cuyos efectos se llevaron sin preguntar siquiera su precio; pero echaron la cuenta sin la huespeda, porque al ver este hecho un chico de la casa con otras personas salieron tras ellos. Un perro los alcanzó sugetando á uno de los fugitivos con un bocado en los pantalones, dando lugar á que lo prendiese un municipal. El otro caco se escapó con el fruto de su rapiña. Este perro debiera estar relevado de la morcilla por privilegio especial.

Toros.—Es ya un hecho positivo que para uno de los días de la próxima feria de la Fuensanta habrá una corrida en esta plaza, en la que se lidiarán toros de Villaseca ó Barbero y alternarán Ponce y Lagartijo, esto último prestándose gustoso sin ninguna clase de retribución por destinarse los productos, despues de cubrir los gastos que origine, á beneficio del banderillero Camiqui, retirado hoy del arte por el padecimiento de la vista que le aqueja.

El vigía.—Se ha descubierto una planta—que es del cólera específico.—Me alegraré que sea cierto—y mas que no sea preciso.

(10)

profundamente todavía, y frunció su entrecejo de diosa.

—El Louvre, continuó diciendo Nancy, con su brillante corte, su hermoso rey, de actitud y semblante tan nobles, tan altivo cuando apoya sobre la empuñadura de oro de su espada su mano que no tiene igual en belleza más que la de V. M.

Un suspiro levantó el seno de Margarita.

—Callad, señorita, dijo con impaciencia, me fatigais; tengo una jaqueca horrosa...

—¡Hace tanto calor! murmuró filosóficamente Nancy.

Despues calló y miró maliciosamente á Pepa, que no decía una palabra y que reía bajo capa.

—Pero condenará dos mujeres al silencio cuando tienen veinte años, ingenio como el señor abate de Brautome, y dientecitos blancos y afilados que se muestran sin cesar en una fresca carcajada, es cosa imposible... Al cabo de cinco minutos de silencio Nancy, continuó á media voz:

(11)

—Se dice.

—¿Y esa señorita es bella?

—Lo sería en todas partes, fuera de aquí, murmuró hipocritamente la camarista.

—Sois una adulatora, señorita. Vamos, apresuraos, todavía no estoy vestida, y hé aquí la hora en que el rey vuelve de caza. Quiero que el rey me encuentre hermosa.

—El señor embajador de España está con él, dijo descaradamente Nancy.

—¡Era bien impertinente en verdad! Pero la reina tenía talento, y fingió no comprender.

—¡Ah! continuó Nancy; hay un nuevo amor sobre el tapete.

—Vamos, preguntó la reina, ¿no basta con dos? El amor de la Fosseuse al embajador, y el del rey á la señorita.

—Hay todavía el de la señorita al pago del rey.

—¡A Bavolet? dijo la reina, imposible! Apenas se han visto.

—El amor es instantáneo.

(14)

—¡Oh! lo creo sin trabajo, murmuró la traviesa Nancy; no hay nadie mas que M. de Turena que tenga ingenio bastante para divertir á V. M.

—Señorita, dijo la reina con una pequeña mueca llena de severidad, sois una impertinente.

Peró la reina había vuelto á ponerse de buen humor, y prosiguió:

—¿Cómo es ese embajador?

—El hidalgo es bello que se puede encontrar despues del rey Enrique de Francia, el duque Enrique de Guisa, y los difuntos MM. de la Mole y Hector de Furmejer.

A estos últimos nombres, la frente de Margarita se ensombreció, pero esto no fué mas que una nube, y poco despues continuó:

—¿Es tan guapo como M. de Turena?

Nancy vaciló, despues, luchando con audacia, respondió:

—Es mucho mejor, se lo aseguro á V. M.

—¿Y la Fosseuse le ama?

(11)

—No tenemos aquí mas que un gentil hombre y una dama que estuviesen á todas horas de buen humor.

—¡Ah! dijo Pepa con aire curioso.

—Mlle. de Montmorency, prosiguió Nancy, y el señor vizconde de Turena.

La reina hizo un brusco movimiento, un ligero encarnado coloreó sus mejillas, pero se repuso casi en seguida y se manifestó en un todo indiferente á la conversacion de sus camaristas.

Pepa y Nancy lo habían visto todo y se dirigieron una furtiva mirada que significaba claramente: «¡Bien! M. de Turena influye algo en la tristeza de S. M.»

—M. de Turena, continuó Nancy, ha partido hace tres días para sus tierras de Bonillon y pasará allí seis semanas; madamoiselle de Montmorency no ha partido, pero ha dejado su alegría no sé donde y ahora tiene actitudes melancólicas que no le sientan bien.

—¿De que dependerá eso? preguntó Pepa.

Nancy hizo un movimiento de hombros perfectamente caudroso.

Correo de ayer.

La Gaceta del 25 no contiene disposicion alguna de interes general. Dicen de Madrid: Continúan llegando grandes cargamentos de trigo extranjero a nuestros puertos. Esto ha producido una baja casi general de 8 rs. en fanega. El trigo semental es el único que no ha bajado en algunos pueblos de Castilla por la seguridad que tienen los labradores de que ha de ser comprado por los de otras comarcas menos favorecidas para verificar las siembras. El precio del ganado continúa fluctuando, habiendo experimentado últimamente una ligera baja. El Guia del carabinero publica una disposicion consignando el principio fijo de que para los señalamientos de pensiones de viudedad u orfanidad, solo se admita el tiempo de servicios efectivos, haciendo caso omiso de los abonos por cualquier concepto que sean.

Se ha resuelto que en a que sin curso todas las instancias que muevan en solicitud de gracias de las recibidas por consecuencia de sucesos de agosto de 1867, y de la orden circular de 10 de octubre de 1867.

Hasta la primera sesion que Consejo de Estado en pleno, despacharse las bulas de los nuevos, últimamente presentadas para Asist.

Pañales para Bailes por los ferro-carriles. Blecerse en Lora

Dicen que el er... ara ha aceptado todas las proposiciones rusas relativas a la construccion de un fuerte ruso en Bokkara.

Imprenta, libre, DE CORDOBA.

llave de su casa, que, por supuesto, estaba vacía. Parece que el acreedor ha jurado guardar la llave para abrirle... en canal.

—Respuesta de sábio.—Un mancebo cierto día —a Sócrates preguntó —si casarse ó no debía, —y el sábio le respondió: —«Cuando el pescado está fuera —de las redes, quiere entrar, —y cuando dentro, saliera —si se pudiera escapar.»

—Era inglés.—Un inglés que fué a París con el único objeto de ver los fuegos artificiales el 15 de agosto, se presentó en casa del director del hipódromo y le manifestó su deseo de subir en el globo Cautivo. El director le contestó que ya se habían terminado las ascensiones, y el inglés se fue a diversos sitios, de donde le expulsaron inmediatamente. Sin embargo, como no renunciaba a ver los fuegos, alquiló una ventana por 300 francos, desde la cual, y sentado en una cómoda butaca, se proponía ver los fuegos artificiales; pero cuando de haber andado todo el día por las calles, se darmitó profundamente. Cuando despertó hacia dos horas que se había terminado la función de pólvora. El inglés había pagado 300 francos por dormir unas cuantas horas en un sillón, y con la cara vuelta hacia la calle.

—Polleras científicas.—En Filadelfia, seis mujeres (doctores en medicina) ganan en el ejercicio de su profesion de 2,000 a 10,000 dollars (10,000 a 50,000 frs.) por año. En Orango (New-Jersey) hay una mujer, doctor, que gana 10 a 15,000 dollars por año. En Nueva-York hay otra que en el mismo tiempo gana 20,000. Muchas de estas damas hacen operaciones tambien como los mejores cirujanos, acumulando a la vez las funciones lucrativas de médico y cirujano.

Boletin religioso.

—Hoy.—San Rufo, obispo y mártir, la trasverberacion del corazon de Santa Teresa de Jesus; virgen, y San José de Calasanz, fundador.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia de San Agustín.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Socorro, en su ermita.

rubia, por rubia gusta, —y hay morenas en España, —que valen mas que los tipos —de Georgia y de Circasia; —quien disfraza su blancura —medio ocultando la raza —y se pinta de azabache, —ó se jalbeja la cara —merce, anamata sui —en traduccion libre y franca, —quedarse para vestir —a las virgenes y santas. —Teneis un talle hechicero —y en general bien formadas —¿a qué usais el polisson, —moda trahida de Francia, —si no sois cual las de allende —tan escurridas y largas? —Calzais un pie chiquitito —que coje en una avellana —y aun colocais el tacón —a la mitad de la planta, —remedio que se ha buscado —por Bretonas y Alemanas, —para hacer un pie pequeño —de estremidades muy largas. —¿Cuál, decidme, es el motivo —de imitar modas tan raras? —Desde aquí, todo lo observo —y velo por vuestra fama, —no quiero ver a españolas —tan lindas afrancesadas.

—Se animan.—Hasta ahora parece son diez las novelas que se presentarán a optar el premio ofrecido por la real Academia española.

—Por la electricidad.—Se ha inventado recientemente en Nueva-York una máquina que sirve para encender al mismo tiempo todos los faroles de gas que existen en aquella inmensa poblacion. El motor, principal del aparato es la electricidad, por cuya virtud la ciudad podrá ser iluminada en un segundo. El precio de este aparato es de 35,000 duros. Adoptándose con el indicado objeto se calcula que produciría una considerable economia, pues su precio es mucho menor que el gasto anual representado por el salario que devengan todos los empleados para encender faroles.

—Libro raro.—En Washington se ha hallado un libro impreso en holandés en 1772, cuyas hojas están confeccionadas de las mas diversas especies de papel. Allí se halla papel fabricado con nidos de avispas, serraduras de madera, sarmientos, cáñamo, hojas de morera y de álamo, cardo, paja, carbon, lana, yerba, madera de álamo, de sauce, de haya, de chopo, hojas de castaño, de tulipan, etc. Las páginas no son todas de mucha blancura; pero prueban que hace cien años se conocia ya el medio de reemplazar el papel de trapo.

—En pago.—En Oporto ha desaparecido un individuo, el cual ha tenido la ocurrencia de enviar a un acreedor la

brado Coadjutor de la Parroquia de San Nicolás de la Villa el Pbro. D. Eduardo Carrillo y Cruz.

—Carreteras de caballos.—Desseando el Ayuntamiento de Jerez contribuir por su parte al fomento de las que contan feliz éxito se inauguraron en aquella ciudad el año último, ha acordado consignar para las que se han de celebrar próximamente, la cantidad de 4,000 rs. con destino a un premio a caballos y yeguas españolas.

—Vendeja.—Segun noticias que tenemos de Málaga, no presenta mal aspecto el movimiento de vendeja que se ha iniciado en aquella plaza, esperándose buenos precios en general. La almendra, que abunda bastante este año, solo se vende a 70 reales con cortas oscilaciones, pero es de creer que tendrá mas valor muy en breve. No tienen precio las pasas, pero no romperá a menos de 28 reales, el fruto corriente, segun todas las probabilidades. El limon comienza a doscientos reales caja de millar, esperándose el alza en razon a la demanda crecida de tan precioso artículo, y a la pérdida de la cosecha por enfermedad de los árboles y escasez suma de lluvia para los riegos. Otros géneros de vendeja aun no tienen precio en el mercado, porque son frutos mas tardíos.

—Paja.—Hé aquí su precio medio en esta provincia durante el mes último: arropa de la de trigo 323 milésimas de escudo; de cebada 327.

—Invento útil.—El Sr. Dominguez, capellan del 7.º batallon de cazadores, ha solicitado privilegio de invencion por un mueble de que se ocuparon tiempo atras los periódicos, y cuya especialidad consiste en servir a un mismo tiempo de silla, cofre, velador, camilla, carro para niños, divan, papelera, linterna y otros efectos que sería prolijo enumerar.

—A vista de pájaro.—Aunque lejos de esta tierra, —por cariño a mis paisanas, —tengo en vosotros mi vista —y con vosotras el alma; —por lo tanto, desde aquí, —(es decir desde la Mancha) —observo muy cuidadoso —si hay alguna extravagancia —en el modo de vestir, —para corregir la falta. —Sois hermosas y elegantes, —que nunca miente la fama, —de buen color, negros ojos, —y como la perla blancas. —Pues entonces ¿por qué diablos —os pintais tanto la cara —con polvos, agua de etcétera —ó de Venus con la toalla? —La

—Uff! —De marca mayor es el calor que hace cuatro dias atormenta a los cordobeses. Pero no es debido solamente a los rayos abrasadores del rubicundo Febo, sino a la ayuda que le han prestado las llamas de los incendios de la sierra. Estos, segun nuestras noticias que creemos ciertas, no han sido siniestros ocurridos en las fincas, sino quemas de rozas, que como todos sabemos, se verifican en la segunda quincena de Agosto. De todas maneras, el calor ha sido y es sofocante, resultando de ello que los baños han vuelto a verse muy concurridos, así como los paseos y demás puntos en que puede respirarse algun átomo de brisa.

—Sigue.—Hoy continuarán a la hora de costumbre los ejercicios de oposicion al beneficio de la Santa Iglesia Catedral anejo a la plaza de primer organista de la misma.

—Sesion.—Ayer se reunió el Ayuntamiento y mayores contribuyentes para la aprobacion del presupuesto municipal. No pudo llevarse a efecto la sesion por falta de número suficiente de aquellos.

—Bien hecho.—Se están picando las aceras de muchas calles donde era peligroso el paso por la clase de piedra.

—Música.—La segunda banda municipal tocará esta noche en el paseo de la Ribera varias piezas escogidas de su repertorio.

—Caja de quintos.—Se ha dispuesto que los Sres. Comandantes de armas de los pueblos de esta provincia se sirvan disponer llegue a conocimiento de los quintos del actual reemplazo que se hallen en sus casas con licencia ilimitada y quieran pasar al ejército de Ultramar con la rebaja de dos años, se presenten en esta capital y cuartel de San Felipe hasta el día 27 del mes actual.

—Diestro cordobés.—Parece que Lagartijo ha sido sacado en triunfo de la plaza de toros de Antequera. Los aficionados se disputaban el placer de llevarse-lo a su casa. Estuvo certadísimo y valiente.

—Capellanía.—Se ha solicitado la comutacion de las rentas de la capellanía fundada en la villa de Torremilano por Diego Gimenez Pizarro y Doña Maria Jurado de Pedrajas, su mujer.

—Lactancia.—Sostiene el Ayuntamiento en la actualidad, 150 madres para la lactancia de sus hijos.

—Nombramiento.—Ha sido nom-

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotizacion oficial del 24. Consolidado 23.10. Diferido 32.10. Denda amortizable de primera clase 00.00. Id. de segunda 13.00. Id. del personal 26.50. Acciones del Banco de España 139.00. CORDOBA.

Mientras que se organiza un servicio especial para poder saber con exactitud los precios del trigo y cebada en esta capital, que por carecer de Alhóndiga ofrece serias dificultades, solo daremos los de los artículos siguientes. Esperamos que pronto podremos dar aquellos sin equivocaciones siempre perjudiciales.

Acete en los molinos a 57. Idem en la ciudad, a 68. Jabon blando a 49 cuartos libra. Carne de vaca a 24 cuartos libra.

SEVILLA. En la Alhóndiga: Trigo de 56 a 68. Cebada de 31 a 32. Habas de 43 a 48. Acete de 57 a 59.

GRANADA. Trigo de 62 a 70. Cebada de 36 a 38. Habas de 58 a 60.

MÁLAGA. Trigo de 50 a 72. Cebada de 32 a 35. Habas de 46 a 60. Acete de 56 a 59.

JEREZ. Trigo de 56 a 70. Cebada de 26 a 32. Habas de 47 a 48. Acete de 63 a 65.

JAEN. Trigo de 72 a 76. Cebada de 40 a 42. Habas de 44 a 50. Acete de 54 a 56.

Correos.

ENTRADAS. De Madrid y su carrera a las 12 y 6 minutos del día. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya a las 2 de la tarde. De Sevilla segunda expedicion, a las 14 y 30 minutos de la noche. De Málaga y su carrera a las 12 y 15 minutos de la tarde. De los pueblos de la sierra a las 9 de la mañana. SALIDAS. Para Madrid y su carrera a las 2 y 35 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya a las 12 y 25 minutos del día.

Para Málaga y su carrera a las 2 y 30 minutos de la tarde.

Para Sevilla segunda expedicion, a las 6 y 20 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra a las 3 de la tarde.

Horas de recoger la correspondencia. 10 y 30 minutos de la mañana. —12 de la tarde. —10 de la noche.

Ferro-carriles.

De Córdoba a Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba a las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará a Madrid a las 6 y 55 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, a las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará a Córdoba a las 12 y 6 minutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba.

El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba a las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará a Madrid a las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá a las 7 de la mañana y llegará a Córdoba a la una y 23 minutos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba a Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba a las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando a Sevilla a las 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale a las 5 y 10 minutos de la mañana y llega a Córdoba a las 11 y 30 minutos de la misma.

El segundo tren sale de Córdoba a las 12 y 49 minutos del día, y llega a Sevilla a las 4 y 35 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente a Cádiz. De Sevilla sale a las 10 y 40 minutos de la mañana y llega a Córdoba a las 2 de la tarde. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba a las 4 de la tarde, y llega a Sevilla a las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale a las 5 y 15 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 11 y 30 minutos de la noche.

Precios de Córdoba a Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba a Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba a las 6 y 44 minutos de la mañana, llegando a Málaga a las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale a las 6 y 15 minutos de la mañana, y llega a Córdoba a las 12 y 45 minutos de la tarde, conduciendo el correo.

El segundo tren sale de Córdoba a las 2 y 25 minutos de la tarde, y llega a Málaga a las 8 y 25 minutos de la noche, conduciendo el correo. De Málaga sale a las 4 y 20 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 10 y 14 minutos de la noche.

Precios de Córdoba a Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla a Antequera.

Hay cuatro trenes: saldrán de Bobadilla a las 9 y 30 minutos de la mañana; a las 11 y 45 minutos de la misma; a las 5 de la tarde y a las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán a Antequera respectivamente a las 10 y 4 minutos de la mañana; a las 12 y 19 minutos del día; a las 5 y 34 minutos de la tarde; y a las 8 y 28 minutos de la noche.

De Antequera saldrán a las 5 y 45 minutos de la mañana; a las 8 y 30 minutos de la misma; a las 10 y 45 minutos de id.; y a las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente a Bobadilla a las 6 y 19 minutos de la mañana; a las 9 y 4 minutos de la misma; a las 11 y 19 minutos de id.; y a las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencias.

La joven Marina. Empresa de diligencias en combinacion con los trenes-correos del ferro-carril de Córdoba a Málaga.

PRECIOS.—Desde la Rambla a la estacion de Fernan-nuñez, ó vice-versa: berlina; 12 reales, interior, 10. Desde Montemayor: berlina, 9, interior, 7. De Fernan-nuñez a su estacion: berlina, 7, interior, 5. La administracion se encontrará en Fernan-nuñez calle de Rosales, a cargo de D. Alfonso Sanchez Aragonés.

La Antigua Eojiana. Empresa de diligencias con servicio diario, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferro-carril de Córdoba a Sevilla: Salen los pasajeros de esta capital en el tren de las 12 y 28 minutos del día, saliendo de la estacion de Palma para Ecija a las dos de la tarde. Se despacha en la Carrera del Puente número 13, por D. Antonio Amaro.

Otros carruages.

Empresa de trasportes en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejí, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Sierpes, núm. 51 fonda de Europa. En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compania.

Omnibus.

De la calle del Ayuntamiento núm. 2, saldrá uno todos los dias para la estacion de los ferro-carriles, media hora antes de a designada para la marcha de cada tren.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.º, calle de los Manriquez, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.

Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel 7.—Compañia, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15. Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan. Posada de Sta. Marta. Bujalance.—Francisco Desela y Luis Valera. Dos Torres.—Isidoro Molina. Añora.—Juan Espejo. Villa del Rio.—Pedro Moyano y Francisco Real.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Delgado, Pozo. Posada de la Madre Castuera.—Juan Matamoros, Padroches y Lopez.

do y Antonio... Posada de la Madre Castuera.—Juan Matamoros, Padroches y Lopez.

Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Ruda. Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernan-Nuñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia. Palma del Rio.—Juan Perez. Montalvan.—Ildefonso Robles. Casa de la Fuente. Cabra.—Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las poblaciones. —Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero. Para todos los pueblos de la península e Islas adyacentes. —El franqueo es obligatorio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos. Certificadas.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo. Para Cuba y Puerto-Rico.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos. Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo. Para las Islas Filipinas.—Un sello de 200 milésimas de escudo por cada diez gramos. Por los vapores ingleses.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada 10 gramos.

SECCION DE AVISOS.

CLOSE DE LATINIDAD.

El que suscribe, preceptor de Latinidad y Humanidades, continúa en esta capital la enseñanza de dicha asignatura con el esmero e interés que han observado los alumnos bajo su dirección.

La retribucion por este concepto será sesenta reales, pagados anticipadamente el 15 de cada mes.

En el mismo establecimiento de su pertenencia y en el que acaban de practicarse importantes mejoras, situado en la calle de Fitero núm. 3, se admiten, como en los años anteriores, pensionistas y medio-pensionistas, debiendo pagar ocho reales diarios los primeros y cuatro los segundos, por trimestres anticipados, siendo el trato en las comidas abundante, esmerado y de buenas condiciones.

Los alumnos del primero y segundo año, matriculados en el Instituto, podrán en cualquier época trasladar la enseñanza de aquel a este establecimiento, á lo cual autoriza el plan de estudios vigente.

La misma facultad tienen los del tercero; pero con objeto de hacer más cómoda la enseñanza, por el presente me limitaré á los dos primeros años, abriendo para los de tercero una clase preparatoria, á la que podrán concurrir los alumnos que deseen cumplir mejor en la Cátedra. Se les ejercerá á la vez en las asignaturas del 1.º y 2.º año de que deben examinarse también en el general, para pasar al 3.º, como lo han verificado los alumnos de la Asunción, de que he sido encargado, por complacer á su muy digno Director D. José Muntada y Andrade, lo menos que á algunos señores padres de familia, con cuya amistad me honro y que me lo exigieron.

Se darán, valiéndose de persona competente, repases de Matemáticas solo para los alumnos del Instituto.

Córdoba 18 de Agosto de 1868.—Pablo Fernandez de Molina. 8-4

Arrendamiento. Se ha de dos habitaciones, una con cinco, otra con tres, y una cocina y baño. 6-6

Se venden, en el número 20-16, una gran cantidad de muebles de la luna de Agosto. El que desee, se le facilitarán en la casa núm. 20 calle de Vallapares de esta ciudad. 10-8

Arrendamiento. Desde el día 1.º de Septiembre se arrienda la casa calle de la Librería núm. 28, con muchas y cómodas habitaciones y buen local para establecimiento. Para tratar, con su dueño calle del Liceo núm. 52. 8-4

Guía del bañista, por D. Manuel Torrijos, con indicaciones sobre las distancias de los principales capitales, de todos los baños, minerales, precio del viaje y otra multitud de noticias interesantes al bañista. Un tomo de 208 páginas, vale 10 reales en el despacho de este periódico. 6-2

Nodrizas. Una joven soltera, de edad de 20 años y buena en todos los conceptos, desea, para alimentar á una criatura, hallar casa al efecto. En la barbería establecida en la plazuela del Realejo, darán razon 4-4

Sillas. En la plazuela del Potrillo núm. 7, se ha establecido una fábrica de sillas y muebles de todas clases á precios muy arreglados; también se hará toda clase de composiciones. En dicho establecimiento se encuentra una partida de madera gruesa, de castaño, la que se dará muy barata. 6-2

Corta. En la manguante de Agosto se hará de 1000 pinos en la hacienda de la Tejera, término de Villaviciosa. En la calle de Pedregosa, núm. 18, podrán tratarse. En la misma casa se encuentran varios alamos blancos, cortados en medianas. 7-2

Oficina de farmacia. Por fallecimiento del que la desempeñaba se halla vacante una botica en Bujalance. Al que le acomoda su compra á arrendamiento puede entenderse con D. Salvador Galán, que vive en dicha población, calle Ancha, núm. 7, donde se encuentra referido establecimiento. 6-2

BAZAR DE CAMAS INGLESAS.

Ambrosio de Morales, frente á la cuesta de Lujan.

GRAN REBAJA DE PRECIOS EN LOS CATRES Y ENTREGATRES PARA PERSONA. 500 CAMAS DE HIERRO con variados dibujos en que escoger.

Surtido general de ferreteria, utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua, cerraduras, pasadores, fallavas y en general todo lo concerniente á la construcción de casas. Se reciben encargos para balcones, rejas y cancelas, á precios muy baratos.

Arrendamiento. Desde 1.º de Enero del próximo año de 1869 se arriendan en el octavo departamento Rural de la Carlota 205 pies de olivos de la propiedad de José y Carmen Nieto Jarí. En la casa calle Nueva núm. 5 de dicha villa se oren proposiciones hasta primero de Setiembre próximo. 8-6

Arrendamiento. Para desde primero de Enero de 1869 se arrienda el cortijo nombrado de Peraltá, situado en la Campiña de este término á orillas de río Guadajocillo, para entrar haciendo sus huertos y rastrojos por S. Miguel próximo del corriente año de 1868. También se arriendan desde el día dos casas, situadas la una en el Dormitorio de San Agustín núm. 40, y la otra en la calle del Claustro núm. 48. Cuyas fincas son de la propiedad del Excmo. S. Marqués de Valdeñores, en cuya secretaría se tratarán. 6-2

Venta. Se hace del horno llamado de las Imágenes, calle del mismo nombre, número primero, esquina á la de la Puenseca, á Juan Rulo, y podrá tratarse con su dueño que vive en la calle de José Rey, núm. 4; sin que medien agentes ó corredores. 15-12

Arrendamiento. Se ha de desde el día de la casa núm. 25, calle Puerta de Almodovar, para tratar en la librería del Diario de Córdoba, calle de San Fernando núm. 34. 15-12

Casa. Se arrienda desde el día la casa núm. 9 en la plazuela de Hinojares. Está obrada recientemente y toda acristalada. Su dueño vive en la calle del Reló núm. 3. 15-12

La proteccion hipotecaria. Empresa legalmente constituida, dedicada á facilitar préstamos sobre hipotecas al 6 por 100 anual y á satisfacerlos en 40 años. La misma empresa puede facilitar á precios mas bajos que los que se marcan en las tarifas de fabrica todas las clases de máquinas que hasta el día se han inventado para la agricultura. Direccion general, en Madrid, La Sucursal de este distrito está á cargo de D. Carlos Barberi y Garcia, Librería núm. 14. 15-12

Ley, Reglamento y cartilla de la Guardia rural. Se halla de venta en la librería del Diario de Córdoba, San Fernando 34. 15-12

Confiteria nueva.

Con este título acaba de abrir José Macías, un establecimiento de dulces de todas clases y á precios arreglados, calle del Ayuntamiento núm. 8. En él se hacen toda clase de fuentes con caprichosos dibujos, y platos de todos tamaños. Las personas que tengan á bien favorecerle, saldrán satisfechas tanto por lo exquisito de los dulces como por el esmero de asear y equidad. 6-6

Estados de juicios verba y de conciliacion para los juzgados de paz, con arreglo al nuevo modelo. Se hallan de venta en el despacho de este periódico. Igualmente se encontrarán, estados de movimiento de poblacion, de repartimiento, de amillaramiento, cartas de pago, libramientos, os, cargámenes, y estados sanitarios. 6-6

Aviso al publico. Por un orden desconocido hasta el día, se construyen monumentos, catafalcos, iluminaciones, tiendas de campaña, cenadores, toldos para los patios, cortinas para los templos, para las galerías, balcones y ventanas de los palacios y casas particulares. Las corporaciones y demás personas que gusten pasar á ver algunas obras y modelos pueden hacerlo en la calle de S. Pablo núm. 4, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde en los dias no feriados. 6-6



LOS FUNDADORES.

PAPEL YODURADO.—REAL PRIVILEGIO DE INVENCIÓN.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliat y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el día, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiracion, y destruye las malas condiciones del cloruro de cal y cesite vitriolo, materias indispensables que se emplean en la fabricacion para el blanqueo de las pastas: los brillantes y benéficos resultados que al fumador produce, le hacen á porfia cada vez mas recomendable. Se halla de venta en la Imprenta, Librería y Litografía calle de San Fernando, núm. 34, único depósito en toda la provincia de Córdoba. 15-12

HOTEL DE VISTA ALBORA.

PALACIO DEL GENERAL SOLANO.

Plaza Pozos de la Nieve, núm. 10, Cádiz. Situado frente á la Alameda y á la mar, cerca de los baños de la Puerta de Sevilla.

Su dueño tiene el honor de ofrecer á los señores que gusten favorecer le un esmerado trato.—Precios módicos.

En la estacion tendrán los señores que gusten venir á dicha Hotel un carruaje gratis y un dependiente para encargarse de los equipajes, por el cual responde la casa de lo que se le entregue, á fin de evitar molestias á los señores.

Mesa redonda á las 4 y media.

CHOCOLATES SUPERIORES.

Fábrica en Sevilla (LA SIRENA) proveedora de SS. AA. RR., elaborado al estilo de Zaragoza, Astorga y Burgos, con canela y sin ella, y á la vainilla.

Lo hay tambien de la Compañia Americana: Nuevo Bazar, Esparteria número 3.

RELOJES INGLESSES

FABRICADOS POR JOSEPH SEWILL.

South Castle Street, 61, LIVERPOOL.

Mr. Sewill ha sido honrado con el patrocinio y aprobacion de los siguientes

Reales y distinguidos personajes: Su Magestad la Reina de España; que ha conferido á Mr. Sewill su mandato especial para que fabricase sus propios relojes y los de la Real familia y Corte.

Su Magestad Imperial el Emperador de los Franceses, cuyos comisionados confirieron á Mr. Sewill la medalla de honor de la Exposicion Universal de Paris en 1867, por la superioridad de sus relojes.

Su Magestad la Reina de la Gran Bretaña, en cuyos comisionados confirieron á Mr. Sewill la gran medalla de honor de la Exposicion Internacional de Londres en 1862.

Los Muy Honorables Lores Comisionados del Almirantazgo Británico, que nombraron á Mr. Sewill fabricante de Cronómetros para la Real Armada; y, despues de haber instituido una investigacion certificaron que las producciones de Mr. Sewill eran superiores á todos cuantos habian visto.

La direccion de la fábrica de Mr. SEWILL, es South Castle Street, 61, Liverpool, Inglaterra.

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, aguardientes anisados, almacen de vinos de todas clases y despacho de limonadas gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 2, Córdoba.

LICORES DEL PAIS.

Menta, Flor de anis, Yerba buena, Perfeccto amor, Cuatro frutas, Curacao, Rosa blanca, Id. d. color, Naranja, Membrillo, Crema de Rom, Guinda, Andaya, Quina, Melocoton, Limon de Marsella, Amargo, Café, Noyó, Boga de dama, Azahar y Marrasquino á 7 rs. botella. Rom superior á 8 id. Id. mas superior añejo á 10 id. Id. blanco á 12 id. Aguardiente de Jaen conocido por el de la R. á 7 id. Hay además espíritos de vinos, aguardientes y licores de todas clases de superior calidad.

LICORES SUPERFINOS.

Curacao, Aromas de Sierra Morena, Anisete y Crema de café sacada al vapor, á 10 rs. botella.

ROSOLIS.

Amargo, Café, Anisete y Rosa á 6 rs. media cuartilla y 48 rs. arroba.

LICORES ESTRANJEROS.

Marrasquino de Zahara, Casis y Bitter á 25 rs. litro. Kirs y Cognac legítimo á 20 rs. botella. Id. mas superior á 25 id. Genebra á 40 rs. tarro. Ajenjo legítimo de Suiza y Rom de Jamaica á 20 rs. botella.

VINOS ESTRANJEROS.

Champagne á 30 rs. botella. Beunat á 14 id. Burdeos legítimo, clase Chateau Margau, á 18 id. Del Rhin á 30 id.

VINOS DEL PAIS.

Montilla de primera, Jerez, Tintillo de Kota, Id. de pasas, Moscatel, Pedro Gimenez, Lágrima Cristi, Pejarete y Malaga añejo á 10 rs. botella. Valdepeñas añejo del Marqués de Benamejias á 8 id. De guindas á 10 id.

BEBIDAS REFRESCANTES.

Jarabe de limon, Id. de Zarza-parrilla, Id. de Naranja, Id. Horchata á 40 rs. botella. Cervezas de todas clases y además se venden gaseosas purgantes.

NOTAS. La venta en otra forma será á precios convencionales, y llevando mas de una docena de botellas se hace la rebaja de medio real en cada una. Hay además botellas de nueva forma propias para mesa, que han obtenido premio en la última exposicion de Paris, y llenas de vinos y licores se expenden á 20 rs. una. Los embases de cajon ó tonel es por cuenta del comprador. Los pedidos se harán á nombre de D. Miguel Callejas.

INTERESANTE.—Los consumidores que duervelan los casos vacios se les rebaja un real en botella, si llevan mas generos; y trayendo la etiqueta de esta fábrica, se les abona en dinero si así les conviene. 15-12

DOLOR DE ESTOMAGO.

Entre las muchas enfermedades que aquejan á la humanidad, el dolor de estómago es sin duda la que desquella en primer término, especialmente en algunos puntos de España, donde las aguas ó los alimentos propios de ciertas localidades originan esta dolencia, y llegan á hacerla crónica, sin que los remedios en pleadas hasta el día hayan sido capaces de mitigar sus irresistibles ataques. Hoy ha llegado á descubrirse el Antídoto estomacal, con cuyo metódico uso desaparece por completo esta dolencia, sin que deje el menor rastro de haberla padecido; aun en las personas mas atacadas por tan funesta enfermedad. Unico depósito de este excelente medicamento: Córdoba farmacia del Sr. Marin, Tendillas 12; Madrid laboratorio quimico y oficina de farmacia del Sr. Sanchez Ocaña, Principe 13. 15-12

NO MAS CALENTURAS.

Píldoras febrífugas americanas.

Este medicamento de maravillosos efectos, es el mejor de todos los conocidos hasta el día, para curar en breve tiempo y radicalmente toda clase de calenturas llamadas intermitentes, como quotidianas, tercianas, cuartanas, etc., por malignas é inveteradas que sean. Muchas personas han recuperado su salud con el uso de estas píldoras, despues de haber tomado infructuosamente la quina, el sulfato de quinos y otros varios febrífugos. Unico depósito en esta ciudad, Farmacia del Sr. Marin, Tendillas, 12. 15-12

Arrendamiento.

Desde primero de Enero próximo se arriendan las fincas siguientes: El cortijo de Algorfilas, término de la Rambla, con 316 fanegas de terreno, encinar y buenos aguaderos. El cortijo del Viento en el mismo término con 67 fanegas de terreno, y encinar. En la calle de Valladolid número 11 se oren proposiciones, hasta el 1.º de Setiembre inmediato. 15-12

Interesante Se compran.

Se compran de las familias de la Caja universal de capitales; de la Nacional de la Península; de la Tutelar ó sea Banco Comercial y del Monte pío Universal. Oficinas del Centro de negociaciones, calle de Isabel II núm. 27, darán razon. 10-7

VINOS.

En el establecimiento de vinos de Valdepeñas de la calle Pedregosa núm. 2, esquina á la de la Pierna, se han recibido vinos, exactamente iguales á los que se traeron, al poner el establecimiento, dándose el cuartillo á 8 cuartos y la media cuartilla á tres y medio reales.

Además se ha ampliado el local con la casa inmediata de buenas y cómodas habitaciones, patio y entrada por la calle de la Pierna, completamente independiente del despacho.

Hay mesas de domino y se está disponiendo local para meses de billar.

Se esperan vinos de Montilla y se vende el acreditado café que se hace en dicho despacho. 15-12

Termas de Matheu en Alhama de Aragon.

Por efecto de las curaciones obtenidas en este establecimiento balneario durante los inviernos de 1866 y 1867, y que ha publicado el Dr. Carril en su memoria y en los números 672, 675, 677 y 688 de El Siglo Médico, seguirá abierta todo el año. Las habitaciones y galerías de las fondas de la Montaña y de San Fermín, alfombradas las de primera clase y esteradas las de segunda, y provistas todas de chimenea ó estufa, conservarán una temperatura de 16 grados. Las personas que tengan que pasar á la gran cascada para aspirar la pulverizacion natural producida por los 222 litros por segundo del agua calcificada de tercio acido-carbónico-ferroso-azoado que en aquella se precipita, serán conducidas en carruaje en este corto trayecto. Recordamos á los padres de familia, que la coqueluche ó tos ferina que diezma á la humanidad en su infancia, se cura radicalmente con estas inhalaciones, sin que hasta hoy se haya presentado un caso en que esta enfermedad no haya sido completamente curada, y recordamos igualmente á los afectos de los órganos respiratorios que dichas inhalaciones son un primer remedio para la curacion, ó cuando menos alivio de esta enfermedad. En la fonda de San Fermín hay habitaciones en cinco de los establos de vacas para las personas delicadas que necesitan respirar una atmósfera saturada con los gases de aquellas. Además de las citadas enfermedades, el doctor Carril mencionaba haber obtenido satisfactorios resultados durante la rigurosa estación en las personas que se han presentado con ataques nerviosos-reumáticos, de la orina, de las vías respiratorias y parálisis.

Estas aguas tienen un gusto equívoco, y su temperatura 81º centigrado, ó sea un grado mas que los otros manantiales. Este establecimiento tiene un largo paseo de invierno aglomerado del aire Norte.

Los precios de alojamiento y comida varían de 20 á 50 rs. diarios. 24-10

Arrendamiento. Se saca.

nuevamente á pública subasta el del quinto de Ventosillas, término de Balacázar, para pasto, labor y aprovechamiento de bellota; tiene de cabida 632 fanegas de marco Real, con 1209 encinas y chaparros. El rmaté tendrá lugar el día 30 del corriente en la villa y corte de Madrid, en la contaduría del Excmo. Sr. Duque de Rivas, y en la Administracion de la Hijosaja del Duque de 11 á 12 de la mañana, donde se hallará el pliego de condiciones. 6-4

Papel sellado.

En el estanco de la Librería se encuentra para su venta papel sellado de todas clases, sellos de telegrafos, de correos, de giro y para libros de comercio. 6-4

Arrendamiento. El de una casa.

con balcones en el Alcázar viejo, calle del medio, núm. 6. Darán razon calle Angel de Saavedra núm. 6. 8-1

Arrendamiento. Desde primero de Enero próximo se hace de la hacienda de San Cobrian el bajo, término de esta capital.

Para tratar de su renta y condiciones en la calle de San Pablo, núm. 12. 15-12

Arrendamiento. El del cortijo de hazas de Valenzuela.

término de esta ciudad, compuesto de 442 fanegas y 6 celemines. Para tratar calle de las Cabezas número 3. 15-12